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Благодарю всех, кто заинтересовался информацией о моей деятельности 

в качестве полномочного представителя по взаимодействию Совета 

Федерации Федерального Собрания Российской Федерации с 

Уполномоченным по защите прав предпринимателей при Президенте 

Российской Федерации. 

 

В 2024 году нами была продолжена деятельность по выработке 

предложений, направленных на развитие экосистемы поддержки малого и среднего 

предпринимательства (МСП), его защиты от необоснованных уголовных 

преследований и устранение избыточной административной нагрузки на субъекты 

предпринимательской деятельности. 

В целом в 2024 году действует более 700 федеральных и региональных 

программ поддержки  предпринимательства самого разного плана: от субсидий и 

грантов до налоговых и кредитных льгот. 

 

Одним из главных системных инструментов поддержки МСП на ближайшую 

перспективу станет Нацпроект «Эффективная и конкурентная экономика». В него 

включаются федеральные проекты, направленные на развитие малого и среднего 

предпринимательства, повышение производительности труда, рост 

инвестиционной активности, низкоуглеродное развитие и развитие 

государственной системы статистики и прогнозирования.  

 

Все они направлены на достижение шести показателей, установленных в 

Указе Президента о национальных целях.  При этом, в частности, федпроект МСП 

нацелен на достижение показателя Указа по росту дохода на 1 работника МСП в 

1,2 раза быстрее, чем рост ВВП.1 

 

В рамках Послания Президента Федеральному Собранию  дано поручение по 

созданию условий по развитию малых и средних компаний. 

<…> А КАЧЕСТВО ЭТОГО РОСТА ПОВЫШАЛОСЬ ЗА СЧЁТ 

ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНЫХ НАПРАВЛЕНИЙ ПРОИЗВОДСТВЕННОГО БИЗНЕСА, — ОТМЕТИЛ 

ПРЕЗИДЕНТ.2 

 

                                                           
1 Минэкономразвития представило структуру нацпроекта «Эффективная и конкурентная экономика». Сайт 

Министерства экономического развития Российской Федерации. 2024. Режим доступа: 

https://www.economy.gov.ru/material/news/minekonomrazvitiya_predstavilo_strukturu_nacproekta_effektivnaya_i

_konkurentnaya_ekonomika.html?ysclid=m6q2qy91ka929410355  
2 Послание Президента Федеральному Собранию. Сайт Президента России. 2024 год. Режим доступа: 

http://www.kremlin.ru/events/president/transcripts/messages/73585  

https://www.economy.gov.ru/material/news/minekonomrazvitiya_predstavilo_strukturu_nacproekta_effektivnaya_i_konkurentnaya_ekonomika.html?ysclid=m6q2qy91ka929410355
https://www.economy.gov.ru/material/news/minekonomrazvitiya_predstavilo_strukturu_nacproekta_effektivnaya_i_konkurentnaya_ekonomika.html?ysclid=m6q2qy91ka929410355
http://www.kremlin.ru/events/president/transcripts/messages/73585
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Деятельность по реализации указанных направлений велась во 

взаимодействии с Уполномоченным по защите прав предпринимателей при 

Президенте России, Уполномоченными по защите прав предпринимателей в 

регионах, деловыми сообществами, а также экспертами из разных отраслей 

деятельности. 

О необходимости внедрения именно такого подхода к работе говорила и 

Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко. 

 

ОНА ПОДЧЕРКНУЛА, ЧТО СЕНАТОРАМ СЛЕДУЕТ: «… АКТИВНЕЙШИМ 

ОБРАЗОМ ПОДДЕРЖИВАТЬ ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ И С «ОПОРОЙ РОССИИ», И 

ДРУГИМИ ОБЩЕСТВЕННЫМИ ОРГАНИЗАЦИЯМИ, ОБЪЕДИНЯЮЩИМИ 

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ, МАЛЫЙ И СРЕДНИЙ БИЗНЕС. НАДО СЛЫШАТЬ ОТ НИХ 

ПРЕДЛОЖЕНИЯ, УЧИТЫВАТЬ ИХ В РАБОТЕ».3 

 

Хотелось бы в очередной раз поблагодарить за конструктивное 

сотрудничество сенаторов Российской Федерации, Уполномоченного по защите 

прав предпринимателей при  Президенте России Б.Ю. Титова, Министерство 

экономического развития Российской Федерации в лице М.В. Решетникова, 

Президента Общероссийской общественной организации малого и среднего 

предпринимательства «Опора России» А.С. Калинина, Президента Торгово-

промышленной палаты Российской Федерации С.Н. Катырина, Председателя 

общероссийской общественной организации «Деловая Россия» А.Е. Репика, 

генерального директора АО «Корпорация «МСП» А.И. Исаевича, Президента 

Российского союза промышленников и предпринимателей (далее — РСПП) А.Н. 

Шохина, экспертов, принимавших участие в работе «круглых столов», совещаний, 

а также направлявших свои предложения. 

 

Основная часть работа проводилась на площадке комитета Совета 

Федерации по экономической политике, который возглавляет А.В. Кутепов. 

Благодарю за активное содействие в работе председателя комитета и весь 

аппарат комитета по экономической политике. 

Также большая благодарность председателю комитета Совета Федерации по 

Регламенту и организации парламентской деятельности В.С. Тимченко.  

                                                           
3 Валентина Матвиенко призвала сенаторов учитывать в работе предложения «ОПОРЫ РОССИИ» и других 

бизнес-объединений. 2023. Сайт общероссийской общественной организации  малого и среднего 

предпринимательства «Опора России». 2023. Режим доступа: https://opora.ru/news/events/valentina-matvienko-

prizvala-senatorov-uchityvat-v-rabote-predlozheniya-opory-rossii-i-drugikh-biznes-

obedineniy/?ysclid=ls02r8h572128119253  

https://opora.ru/news/events/valentina-matvienko-prizvala-senatorov-uchityvat-v-rabote-predlozheniya-opory-rossii-i-drugikh-biznes-obedineniy/?ysclid=ls02r8h572128119253
https://opora.ru/news/events/valentina-matvienko-prizvala-senatorov-uchityvat-v-rabote-predlozheniya-opory-rossii-i-drugikh-biznes-obedineniy/?ysclid=ls02r8h572128119253
https://opora.ru/news/events/valentina-matvienko-prizvala-senatorov-uchityvat-v-rabote-predlozheniya-opory-rossii-i-drugikh-biznes-obedineniy/?ysclid=ls02r8h572128119253
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 Он возглавляет и комиссию по мониторингу законодательства Российской 

Федерации в сфере государственного контроля (надзора) и муниципального 

контроля в Российской Федерации. 

Многие направления, которые координирует В.С.Тимченко, позволили, 

значительно снизить уровень административного давления на бизнес, повысив тем 

самым комфортность деловой среды (Основные направления работы комиссии 

изложены в Приложении). 

Кроме того, выражаю признательность региональным органам власти, 

активно помогавших в проведении мониторинга эффективности мер поддержки 

субъектов малого и среднего предпринимательства (далее — МСП), выработке 

инициатив по их корректировке. В первую очередь команду Администрации 

Томской области, возглавляемую губернатором В.В. Мазуром, команду 

Законодательной Думы Томской области, возглавляемую Председателем 

Законодательной Думы Томской области О. В. Козловской.  

 

Конечно же, поддержка МСП в сложившейся системе экономических 

координат имеет особое значение. 

По данным совместного исследования Минэкономразвития России, Фонда 

«Общественное мнение» и Сбера «Предприниматели России: исследовательский 

мониторинг» (по итогам 2024 года), в сектор МСП вовлечен почти каждый 

четвертый экономически активный житель страны. Из 76,3 млн экономически 

активных россиян доля тех, кто в какой-то мере вовлечен в предпринимательство, 

выросла за последние два года и сегодня составляет 23%. 14% жителей страны уже 

опытные предприниматели, 6% только пытаются открыть свой первый бизнес. Еще 

3% проявляют интерес к открытию дела4.  

  

                                                           
4 Почти каждый четвертый экономически активный россиянин вовлечен в предпринимательство. Сайт 

Министерства экономического развития Российской Федерации. 2025  год. Режим доступа: 

https://www.economy.gov.ru/material/news/pochti_kazhdyy_chetvertyy_ekonomicheski_aktivnyy_rossiyanin_vovl

echen_v_predprinimatelstvo.html?ysclid=m6q48fmqj7185648082   

https://www.economy.gov.ru/material/news/pochti_kazhdyy_chetvertyy_ekonomicheski_aktivnyy_rossiyanin_vovlechen_v_predprinimatelstvo.html?ysclid=m6q48fmqj7185648082
https://www.economy.gov.ru/material/news/pochti_kazhdyy_chetvertyy_ekonomicheski_aktivnyy_rossiyanin_vovlechen_v_predprinimatelstvo.html?ysclid=m6q48fmqj7185648082
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ТЕМЫ ЗАСЕДАНИЙ «КРУГЛЫХ СТОЛОВ», ИНИИЦИРОВАНЫХ 

ПОЛНОМОЧНЫМ ПРЕДСТАВИТЕЛЕМ 

 

1. «Малое и среднее предпринимательство в производственной сфере: 

состояние, нормативно-правовое регулирование и меры поддержки» 
(апрель).  

 

2. Инфраструктура поддержки субъектов малого и среднего 

предпринимательства: перезагрузка и повышение эффективности 

(сентябрь). В заседании круглого стола приняли участие сенаторы Российской 

Федерации, представители Министерства экономического развития РФ, 

субъектов РФ, общественной организации малого и среднего 

предпринимательства «Опора России», экспертного сообщества. Вице-

губернатор Томской области Василий Потемкин проинформировал о 

деятельности Фонда микрофинансирования региона.  

 

3. О применении беспилотных авиационных систем (БАС) в различных 

отраслях экономики (ноябрь). 

В ходе круглого стола сенаторы и эксперты обозначили проблемы, которые 

препятствуют обеспечению эффективного применения беспилотных авиасистем. 

В обсуждении приняли участие сенатор РФ Артем Малащенков, заместитель 

начальника Управления государственного геодезического и земельного надзора 

Росреестра Сергей Анохин, заместитель начальника отдела аэрокосмосъемки и 

развития применения БАС компании «Роскадастр» Алексей Рубенок, советник 

губернатора Томской области по беспилотным авиационным системам Сергей 

Хурсевич, представители министерств и ведомств, субъектов РФ, государственных 

и коммерческих организаций, экспертного сообщества. 

 

4. «Развитие особых экономических зон технико-внедренческого типа как 

инструмент достижения технологического суверенитета». Обсудили текущее 

состояние ОЭЗ, существующие проблемы и способы их решения, рассмотрели 

итоги деятельности за последний год и планы на будущее. 
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ИНИЦИАТИВЫ, ВНЕСЕННЫЕ В РАМКАХ ВЫСТУПЛЕНИЙ НА 

ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

 

1. На 566-ом заседании (апрель) обратил внимание Генерального прокурора 

Игоря Краснова на необходимость усиления прокурорского надзора за 

предварительным следствием по экономическим составам. Напомню, 

Президентом дано поручение устранить избыточный контроль со стороны 

государства, в том числе по уголовным преследованиям бизнеса. Число 

длительно расследуемых уголовных дел, не содержащих достаточное 

количество доказательств для направления в суд, остается высоким. До конца 

не изжита и практика избрания в отношении предпринимателей меры 

пресечения в качестве заключения под стражу. Уголовное преследование 

может стать механизмом оказания давления на бизнес. Преодолеть эту 

ситуацию возможно только установив неприменение заключения под стражу в 

качестве меры пресечения по экономическим преступлениям. На площадке 

Совета Федерации был проведен «круглый стол» посвященный вопросам 

декриминализации. Вместе с экспертами нами выработаны предложения. В их 

числе — расширить практику применения такого механизма освобождения от 

уголовной ответственности как возмещение ущерба. Актуальным 

направлением является и применение залога, домашнего ареста вместо 

заключения. 

 

2. На 569-м заседании (июнь) сообщил о проведенном на площадке Комитета 

СФ круглом столе, в рамках которого выработан новый пакет 

предложений по укреплению государственной поддержки малого и 

среднего предпринимательства. 

Доля производственного и экспортно ориентированного бизнеса очень низка 

– в пределах 1 процента. Необходимы действенные инструменты поддержки.  

– расширить кредитный продукт «Деньги на экспорт» в части включения 

новых кодов ОКВЭД. 

– увеличить предельные показатели по занятым и объему выручки для 

применения ПСН, а также повысить размер дохода для целей применения 

упрощенной системы налогообложения. 

– ввести для всех видов деятельности гибкий критерий по переходу с УСН 

на общую систему налогообложения. 

– снизить тарифы по страховым взносам до уровня 15 процентов и на 

доходы, превышающие один МРОТ (на сегодняшний день – до одного МРОТ). 

– увеличить лимиты, а также повысить доступность по кредитным 

программам (на это обращали внимание представители всех регионов, 

присутствовавшие и подключившиеся через ВКС) в рамках проекта «Взлет – от 

стартапа до IPO», которые распространяются на высокотехнологичные 

компании. 

Отдельный блок вопросов, рассмотренных на "круглом столе", связан с 

необходимостью продолжения политики по декриминализации отдельных 

составов экономических преступлений. 
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Нужна и актуализация показателей стратегии МСП.  

Увеличение финансирования мер господдержки по отраслевому принципу в 

регионах Российской Федерации и в рамках сельского хозяйства, цифровой 

экономики и по линии Минпромторга. 

Предложил коллегам провести мониторинг у себя в регионах, встретиться 

с бизнес-сообществом и представить предложения в Комитет по экономической 

политике. 

 

3. На 579-ом заедании (ноябрь) затронул тему развития беспилотных 

авиационных систем. Доложил об итогах проведения круглого стола 

и панельной дискуссии на эту тему. «В адрес министерств внесли предложения 

восстановить финансирование соответствующего национального проекта 

и предлагаем ускорить разработку и внедрение четких и прозрачных процедур 

сертификации, а также разработать дополнительные меры господдержки 

отечественных компаний». 

 

 

 

Также на заседаниях Совета Федерации представлял следующие 

проекты федеральных законов: 

 

1. На 570-м заседании (19 июня) представил Федеральный закон «О внесении 

изменений в Федеральный закон «О свободной экономической зоне 

на территориях Донецкой Народной Республики, Луганской Народной 

Республики, Запорожской области и Херсонской области». 

Документ распространяет особенности создания, функционирования 

и прекращения функционирования свободной экономической зоны на отдельные 

территории субъектов Российской Федерации, определенные Правительством РФ 

и прилегающие к территориям Украины, ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской 

областей. 

При этом органами управления свободной экономической зоной 

на прилегающих территориях являются Министерство экономического развития 

РФ и высшие исполнительные органы субъектов РФ. 

Федеральным законом устанавливается, что лицо, намеревающееся стать 

участником свободной экономической зоны на прилегающих территориях, должно 

быть зарегистрировано там либо иметь свой филиал. 

 

2. На 573-ом заседании (17 июля) были одобрены изменения в федеральные 

законы «О развитии малого и среднего предпринимательства в Российской 

Федерации», «Об официальном статистическом учете и системе 

государственной статистики в Российской Федерации», направленные на 

снижение отчетной нагрузки на субъекты МСП, оптимизацию форм и видов 

предоставляемой ими отчетности. В целях информационного обеспечения 

официального статистического учета предусмотрено создание 

государственной информационной системы «Цифровая аналитическая 

платформа предоставления статистических данных», порядок 
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функционирования которой будет устанавливаться Правительством РФ. Ее 

создание, развитие и эксплуатация обеспечиваются уполномоченным 

Правительством РФ федеральным органом исполнительной власти. 

Реализация Федерального закона в условиях цифровизации статистического 

учета обеспечит значительное сокращение объема статистической 

отчетности субъектов МСП и упростит сбор, передачу и использование таких 

сведений. 

 

3. На 574-м заседании (август) представил Федеральные законы: 

«Об основах государственного регулирования торговой деятельности 

в Российской Федерации», касающиеся правил и сроков оплаты поставленных 

продовольственных товаров. 

Реализация закона способствует совершенствованию регулирования 

механизма поставок производителями продовольственных товаров; 

«О внесении изменений в Федеральный закон «Об особенностях 

регулирования корпоративных отношений в хозяйственных обществах, 

являющихся экономически значимыми организациями» и статью 3 Федерального 

закона «О внесении изменений в статьи 6 и 7 Федерального закона «О внесении 

изменений в Федеральный закон «О Центральном банке Российской Федерации 

(Банке России)» и отдельные законодательные акты Российской Федерации 

в части особенностей изменения условий кредитного договора, договора займа» 

и статью 21 Федерального закона «О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации», уточняющий критерии отнесения 

к экономически значимым организациям. 

 

4. На 576-м заседании (октябрь) доложил о внесении изменений в статью 9 

Федерального закона «Об уполномоченных по защите прав предпринимателей 

в Российской Федерации», касающихся досрочного прекращения полномочий 

уполномоченного по защите прав предпринимателей в субъекте Российской 

Федерации. Документ был внесен Законодательным Собранием города 

Севастополя. 

Реализация закона будет способствовать повышению защищенности 

бизнеса в регионах, в том числе – субъектов малого и среднего 

предпринимательства. 

 

5. На 579-м заседании (ноябрь) доложил о внесении изменения в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации и признании утратившими силу 

их отдельные положения в части упразднения режима зон территориального 

развития. 

Федеральным законом признается утратившим силу Федеральный закон 

«О зонах территориального развития в Российской Федерации и о внесении 

изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации».  

 

6. На 581-м заседании (декабрь) представил изменения в Федеральный закон 

«О развитии малого и среднего предпринимательства в Российской 

Федерации» о «зонтичных» поручительствах и независимых гарантиях, 
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выдаваемых Федеральной корпорации по развитию малого и среднего 

предпринимательства. 
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ПРЕДЛОЖЕНИЯ, ВНЕСЕННЫЕ ПО ИТОГАМ ИНЫХ 

МЕРОПРИЯТИЙ, ПРОВОДИМЫХ СОВЕТОМ ФЕДЕРАЦИИ 

 

«Круглый стол» по проблемам социально-экономического развития 

моногородов. Май 2024 

Экономику моногородов нужно поддерживать более активно. Томская 

область очень заинтересована в этом: ведь на её территории расположено 

крупнейшее ЗАТО — Северск. 

Один из механизмов – привлечение инвестиций. В Северске функционирует 

территория опережающего развития. Она входит в десятку самых эффективных 

ТОР в стране. 

Резидентами ТОР «Северск» являются 24 организации; создано 458 рабочих 

мест, объем инвестиций составил 5,77 млрд. рублей. 

Но объемы инвестиций могли бы быть ещё более значительными. Срок 

действия льгот для резидентов необходимо пролонгировать. Тут мы настаиваем на 

своей позиции. 

От федцентра нужна помощь в виде расширения инфраструктуры. Мы 

внесли законопроекты , которые устанавливают возможность передачи из 

муниципальной и государственной собственности объектов недвижимого и 

движимого имущества. Они должны перейти на безвозмездной основе в 

собственность управляющей компании ТОР. 

Кроме того, нужно проработать возможность передачи (на таких же 

принципах) отдельных видов инженерных сетей (водо- и теплоснабжения, 

водоотведения). Законопроект разработан, но Минэкономразвития не 

поддерживает его. Эту ситуацию призывал исправить. 

Внесена традиционная инициатива о корректировке межбюджетных 

отношений. 

Предлагаем не снижать объемы дотации Северску, связанных с особым 

режимом безопасного функционирования ЗАТО. В 2024 году она снизилась на 52,5 

млн. рублей: все это дополнительная нагрузка на местный бюджет. 

Инициативы к АО «Корпорация «МСП». Июнь 2024 года. 

 

В ходе заседания комитета Совета Федерации по экономической политике внес 

предложения в адрес гендиректора Корпорации Александра Исаевича. 

1. Увеличить размер лимита по действующим льготным программам 

кредитования (в первую очередь по Программе «1764»); 

2. Заранее доводить лимиты между субъектами РФ; цель: гарантированные 

объемы поддержки для региона. 
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«Круглый стол» по проблемам социально-экономического развития 

моногородов. Ноябрь 2024 года 

Предложили Правительству усилить поддержку моногородов: к ним 

относится и наш Северск. 

Одна из задач – диверсификация экономики. Это позволит сделать ее 

многоукладной, создавать новые рабочие места. 

Считаем уместным реализовать следующие инструменты поддержки: 

 Увеличить с пяти до десяти налоговых периодов срок применения нулевой 

налоговой ставки по налогу на прибыль. 

 Включить города присутствия госкорпорации «Росатом», в которых есть ТОР 

(Северск входит в этот перечень), в состав нацпроекта «Инфраструктура для 

жизни»: выделить необходимые средства. 

 Неснижение дотации Северску на обеспечение особого режима безопасности. 

Иначе эти издержки лягут на региональный и местный бюджеты. Напомню, 

норма о неснижении объемов финансирования была закреплена в 

Постановлении Совфеда, принятого по итогам Дней Томской области. 

Кроме того, мы продолжаем настаивать на принятии федзаконов: 

 В части возможности передачи из государственной/муниципальной 

собственности в собственность управляющей компании ТОР отдельных видов 

инженерных сетей без проведения торгов. 

 В части снятия режима земель, ограниченных в обороте для тех участков, 

которые не заняты организациями или объектами по профилю 

функционирования ЗАТО. Это облегчит вовлечение невостребованных 

участков в деятельность МСП, ведения подсобного хозяйства, огородничества, 

ИЖС. 

 

Внесены инициативы по итогам панельной дискуссии «Развитие 

нормативно - правого регулирования обеспечения технологического 

лидерства «Беспилотные авиационные системы» (БАС). Ноябрь 2024 года 

Главный вопрос, сохранение объемов федерального финансирования 

профильного нацпроекта. Напомню, проект «Беспилотные авиационные системы» 

(НП БАС), включает пять федеральных проектов: «Кадры для БАС», 

«Перспективные технологии для БАС», «Развитие инфраструктуры, обеспечение 

безопасности и формирование специализированной системы сертификации БАС», 
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«Стимулирование спроса на отечественные БАС» и «Разработка, стандартизация и 

серийное производство БАС и комплектующих». 

 

Подвели итоги работы за прошлый год в сфере реформирования 

контрольно-надзорной деятельности. Декабрь 2024 года 

 

Совещание провел председатель профильной комиссии СФ Вячеслав 

Тимченко. 

Результаты есть: во многих сферах уровень избыточной административной 

нагрузки на бизнес снизился. И в планах – дальнейшее уменьшение различных 

проверок. 

Так, на портале Госуслуг запущен сервис досудебного обжалования решений 

контрольных органов. В 2023 году через него подано более 5 тыс. жалоб. Ведётся 

работа по упрощению получения лицензий и разрешений. Уже оптимизирована 

процедура получения 423 разрешений, в том числе 51 лицензии. 

Количество профилактических визитов в 3 раза превысило число проверок и 

составило более 1,1 млн. Главное отличие профилактического визита от проверки 

заключается в том, что по результатам такого визита не применяются штрафы или 

санкции. 

Это лишь некоторые из показателей. 

Меня, как полномочного представителя СФ по взаимодействию с 

Уполномоченным при Президенте РФ по защите прав предпринимателей, такая 

динамика радует. 

Но «регуляторная гильотина» не тождественна отсутствию контроля. 

Особенно, когда речь идет о здоровье людей. 

В мой адрес поступило предложение от Роспотребнадзора по Томской 

области. 

Вкратце: есть потребность в более тщательном мониторинге общепита. 

Только за восемь месяцев 2024 года в адрес регионального Управления 

поступило 173 обращения граждан. 

Из них в 57 обращениях содержалась информация об угрозе причинения 

вреда жизни и здоровью. Результат: выдано 52 предостережения. 

В частности, предлагается возвратить возможность проведения внеплановых 

проверок предприятий общепита в случаях получения Роспотребнадзором жалоб 

от потребителей, общественных организаций. 

Также начать практику проведения контрольных закупок пищевой 

продукции по определенным основаниям. 

Будем прорабатывать эти инициативы совместно с бизнесом и экспертами. 

 

В Совфеде прошел круглый стол по теме государственного надзора и 

муниципального контроля. Июль 2024 года 

 

Внесли свои предложения, проработанные вместе с администрацией 

региона, облдумой, уполномоченным по защите прав предпринимателей в Томской 

области. 
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Основная задача остается прежней — продолжить работу по уменьшению 

избыточной административной нагрузки на бизнес и граждан. 

Разумеется, при этом ни в коем случае не должно страдать качество товаров, 

услуг, безопасность людей в целом. 

 

Что уже сделано? 

За прошлый год удалось добиться прогресса в переходе на риск-

ориентированную модель организации проверок. Это повысило их эффективность 

и снизило необоснованную нагрузку на бизнес. 

В процентном соотношении доля профилактических визитов составила 

порядка 30 процентов, они востребованы главным образом в сферах образования, 

розничной торговли. 

В цифрах: в 2023 году общее количество проверок, отклоненных 

прокуратурой, составило 277,3 тыс. (в 2022 году — 144, 3 тыс). 

В ГосДуму внесен законопроект, в том числе предусматривающий 

дальнейшее внедрение системы управления рисками для муниципального 

контроля. 

 

Какие дополнения предлагаем мы? 

1. Расширение практики профилактических визитов. Закрепление на 

законодательном уровне нормы об обязательности проведения 

профилактического визита перед проведением проверочного мероприятия. 

2. Разъяснение предпринимателям невозможности привлечения к ответственности 

по результатам профилактического визита в случае выявления нарушений 

обязательных требований. 

3. Внедрение возможности инспекционных визитов и выездных проверок в жилых 

помещениях без согласия прокуратуры. Без этого невозможно осуществить 

проверку поступающих обращений, например, о наличии незаконных 

перепланировок и (или) переустройств, необходимостью проведения замеров 

температуры, поступающей в жилое помещение воды (горячей, холодной), 

температуры воздуха в помещении.  

4. Снижение избыточной нагрузки при проведении муниципального контроля. К 

примеру, на органы местного самоуправления возложены функции по 

противодействию нелегальной занятости. Вместе с тем порядок проведения 

такого контроля до конца не ясен. 
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РАБОТА С ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКИМ СООБЩЕСТВОМ И 

ИНСТИТУТАМИ ПОДДЕРЖКИ МСП В РЕГИОНЕ: НЕКОТОРЫЕ ИЗ 

НАПРАВЛЕНИЙ 

 

Рабочая встреча с руководством и резидентами особой экономической 

зоны технико-внедренческого типа «Томск». 10 декабря 2024 года 

 

В ходе рабочей встречи было отмечено, что нуждается в привлечении 

федеральных средств на строительство Административного корпуса 

Инжинирингового центра, а также Экспоцентра. 

В настоящее время строительство осуществляется за счет средств 

Управляющей компании ОЭЗ Томск, резидентов и инвесторов. 

Кроме того, площадка ОЭЗ испытывает потребность в газификации, а сами 

резиденты в льготных кредитах и преференциях по налогам и сборам. 

Предприятия вносят большой вклад в развитие экономики региона: активно 

трудоустраивают томских выпускников, разрабатывают конкурентоспособную 

продукцию. 

В ходе визита познакомился с производственными мощностями предприятий 

«Биолит» и «ПроКванТ». 

Так, Биолит работает на рынке натуральных продуктов для здоровья и 

красоты уже более 30 лет. Он выпускает более 500 наименований продуктов, 

представленная в 63 регионах страны, а также мировых рынках. Эффективность 

продукции доказана многочисленными исследованиями, на основе которых 

защищено 8 докторских и 54 кандидатских диссертации. 

А деятельность компании «ПроКванТ» направлена на развитие ключевых 

компетенций в области информационных технологий, проектирования 

электронной (радиоэлектронной) продукции. 

Дальнейшая федеральная поддержка ОЭЗ поможет резидентам расширять 

производства. В среднем на один рубль бюджетных вложений резиденты 

вкладывают 24 рубля частных инвестиций. 

 

 

 

Участие в ежегодной конференции «ГОРОД IT». Сентябрь 2024 года 

 

 

Организаторы объединили представителей бизнеса, руководителей, топ-

менеджеров, инженеров и специалистов, а также всех, кто интересуется сферой 

информационных технологий. 

В центре внимания — подготовка кадров. Этот вопрос стал предметом 

обсуждения экспертов и бизнеса. 

 

Рабочий  визит в конструкторское бюро Кравцова. Сентябрь 2024 

года 

 

Предприятие более 15 лет занимается разработкой и производством 

водоочистного оборудования. Установки могут произвести обеззараживание воды 
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и ее очистку: от тяжелых металлов, от органики; от различного рода солей. Они 

требуют крайне редкую промывку узлов, а также не требуют замены загрузок на 

весь срок службы. 

Предприятием отправлено в прифронтовые нашим бойцам более трехсот 

портативных установок очистки воды «Томичка». 

КБ делает это за свои личные средства, а также при поддержке 

Общероссийского общественного движения «НАРОДНЫЙ ФРОНТ «ЗА 

РОССИЮ». 

Установки двух модификаций. «Томичка-250» предназначена для 

мобильных групп, можно использовать в окопах. 

Более мощная, «Томичка-500», предназначена для использования в 

прифронтовой зоне, где расположены медсанчасть, кухни, прачечные; для 

обеспечения чистой водой мирных жителей прифронтовых зон: от бойцов только 

положительные отзывы. 

Большую поддержку предприятию оказывает коллектив реготделения 

«Опора России». КБ презентовало свою продукцию на самом высоком уровне, к 

примеру, на форуме «Армия». Координацию этой работы продолжает 

осуществлять Сергей Кухальский. 

Готовы выпускать больше продукции, но нужна поддержка, прежде всего, 

большИе объемы закупок по государственным тендерам, отмечает представитель 

компании Вячеслав Иноземцев. 

Сформировали инициативы по поддержке МСП. 

 

 

Рабочий визит на предприятие «Профит Фарм». Сентябрь 2024 года 

 

Коллектив предприятия разработал аппараты, которые используются на 

станциях переливания крови. Томскими приборами оснащена станция переливания 

в Луганске. На предприятии трудятся выпускники местных вузов, а сама 

организация имеет далеко идущие планы на развитие. «Профит Фарм» не могло 

пользоваться преференциями при осуществлении госзакупок, которые 

предоставляются производителям отечественной продукции. На рынке 

представлены в основном иностранные аппараты, при этом по качеству российские 

им не уступают (а иногда и превосходят). 

Суть поддержки: ограничить закупки у иностранных компаний. Необходимо 

включить это оборудование в соответствующий проект постановления 

Правительства. Эту проблему мы рассматривали на «круглом столе» Совфеда, 

посвященному поддержке МСП. Итог:  Минпромторг поддерживает позицию о 

распространении льгот на предприятие. 

Минздрав также считаем необходимым поддержать предприятие. 

 

«Круглый стол» по поддержке МСП в Томской области, проведенный по 

инициативе полномочного представителя. Май 2024 года 

Доля занятых в МСП региона – более 40% (в 2022 году — 34,6%). 

Численность субъектов малого и среднего предпринимательства в Томской области 

за год выросла на 1088 единиц (с 39 111 до 40 199). Меры поддержки всех уровней 

должны быть синхронизированы.  
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Участники «круглого стола» внесли свои предложения. Они касаются как 

точечной донастройки стимулирования бизнес-активности, так и вопросов 

системного развития комфортной среды. 

Регион нуждается в квалифицированной рабочей силе. Мы заинтересованы, 

чтобы молодые таланты оставались у нас. Но оставаться они будут только если мы 

предложим достойные условия: доступное жилье, хорошую заработную плату, 

благоустроенные районы. 

 

Участие в форуме «Мой бизнес» (Томская область). Май 2024 года 

 

На форуме были как крупные субъекты бизнеса, товары и услуги которых 

известны далеко за пределами области, так и те, кто ведет свою деятельность в 

масштабах небольшого населенного пункта. 

Всех их объединяют, и малые и большие компании, такие качества как 

стремление к развитию и инициативность. 

Наградил предпринимателей из Асиновского, Шегарского и Каргасокского 

районов: Дарью Лебедеву (ООО «Точка» — производство электромонтажных и 

сантехнических работ; Асиновский район), Павла Финке (ИП, производство 

строительных конструкций и столярных изделий; Шегарский район); Вячеслава 

Лазерко (гендиректор ЗАО «Шегарское АТП); Андрея Шиянова (гендиректор ООО 

УК «Успех»); Веру Гриценко (ИП, Каргасокский район). 
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ИНФОРМАЦИОННО-РАЗЪЯСНИТЕЛЬНАЯ РАБОТА 

 

Одно из направлений деятельности — информирование предпринимателей о 

возможностях поддержки бизнес-инициатив, защиты своих прав и законных 

интересорв. 

В первую очередь  выстроено взаимодействие со СМИ, освещающими 

работу Совета Федерации. 

За отчетный период было выпущено: 

45 материалов с упоминанием сенатора на официальном сайте Совета 

Федерации 

39 материалов (сюжетов, интервью, новостных блоков) на телеканале и сайте 

телеканала Совета Федерации «Вместе-РФ». 13 материалов на сайте 

«Парламентской газеты» 

Более 70 материалов в сетевом издании «СенатИнформ». 

Сенатор ведет работу в социальных сетях. 

Зарегистрирован канал tg-канал «Владимир Кравченко»: 

https://t.me/kravchenko_senat. На канал подписаны более 1000 человек. 

Опубликовано 623 материала. Материалы канала цитируются другими 

социальными сетями, СМИ. Индекс цитируемости: 9.8. Средний охват одной 

публикации: 1200.  

Также сенатор ведет аккаунт в социальной сети «ВКонтакте» 

(https://vk.com/kravchenkotomsk): подписаны порядка 2800 человек. Общее 

количество публикованных материалов — 302. 

Активная работа проводится и в региональных средствах массовой 

коммуникации. 

За отчетный период вышло свыше 70 сюжетов на региональных телеканалах 

(ГТРК «Томск» и  региональной телекомпании «Томское время»), два эфира 

с сенатором на радио России «Томск», освещающих работу Совета Федерации 

и сенатора.  

Также более 60 материалов (включающих упоминание сенатора) было 

выпущено в региональных интернет-СМИ. Более 15 материалов — в областных 

и районных газетах. 

Кроме того, вышло 11 новостей на официальном сайте Администрации 

Томской области и 10 новостей на официальном сайте Законодательной Думы 

Томской области. 

 

 

  

https://t.me/kravchenko_senat
https://vk.com/kravchenkotomsk
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СПРАВОЧНО 

РЕКОМЕНДАЦИИ ПО ИТОГАМ МЕРОПРИЯТИЙ СОВЕТА 

ФЕДЕРАЦИИ, ИНИЦИИРОВАННЫХ ПОЛНОМОЧНЫМ 

ПРЕДСТАВИТЕЛЕМ 

 

Заседание "круглого стола" на тему "Инфраструктура поддержки 

субъектов малого и среднего предпринимательства: перезагрузка и 

повышение эффективности"  

 

Цель проведения "круглого стола" - мониторинг реализации мероприятий по 

созданию условий для развития российского малого и среднего 

предпринимательства в актуальной экономической ситуации, а также определение 

направлений его дальнейшего развития и актуальных направлений 

государственной поддержки.  

В работе "круглого стола" приняли участие сенаторы Российской 

Федерации, представители федеральных органов исполнительной власти, органов 

государственной власти субъектов Российской Федерации, институтов развития, 

экспертного сообщества, общественных организаций и бизнеса.  

В ходе заседания выступили сенаторы Российской Федерации В.К. 

Кравченко, О.Е. Голов, И.А. Евстифеев, Н.В. Комарова, врио директора 

Департамента инвестиционной политике и развития малого и среднего 

предпринимательства Министерство экономического развития Российской 

Федерации А.А. Тараканов, статс-секретарь – заместитель Генерального директора 

АО "Корпорация "МСП" Н.Н. Коротченкова, заместитель руководителя Службы по 

защите прав потребителей и обеспечению доступности финансовых услуг Банка 

России Е.И. Шервуд, заместитель губернатора Томской области по экономике, 

инвестиционной политике 2 и имущественным отношениям В.В. Потемкин, 

председатель Комитета по промышленной политике, инновациям и торговле 

Санкт-Петербурга К.А. Соловейчик, заместитель генерального директора ООО 

"ПРОФИТ ФАРМ" В.В. Лаптев, представитель губернатора и Правительства 

Алтайского края в Алтайском краевом Законодательном Собрании А.С. 

Евстигнеев, генеральный директор АНО "Национальное агентство развития 

предпринимательства'' Ю.С.Алферова, вице-президент Ассоциации "НП "ОПОРА" 

В.Л. Корочкин, председатель Комитета Торгово-промышленной палаты 

Российской Федерации по поддержке и развитию малого и среднего 

предпринимательства А.А. Изюков, председатель Комиссии по вопросам 
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инвестиционного климата и технологического развития Общественного совета 

Министерства экономического развития Российской Федерации, член Комиссии 

Государственного Совета Российской Федерации по направлениям 

"Промышленность", "Экономика и финансы" и "МСП" В.Б. Хайков, член 

Генерального совета Общероссийской общественной организации "Деловая 

Россия" Д.Г. Аббакумов.  

Была заслушана информация о мерах поддержки для субъектов малого и 

среднего предпринимательства (далее - МСП) в рамках национального проекта 

"Малое и среднее предпринимательство и поддержка индивидуальной 

предпринимательской инициативы" по созданию промышленных парков и 

технопарков, обеспечивших размещение малых и средних производственных и 

инновационных предприятий. Такие меры позволили значительно сократить 

издержки субъектов МСП на инвестиционной стадии.  

О работе над новыми параметрами по созданию промышленных 

(индустриальных) парков, технопарков и бизнес-парков при разработке новой 

концепции мероприятия в рамках паспорта федерального проекта "Малое и 

среднее предпринимательство и поддержка индивидуальной предпринимательской 

инициативы", входящего в состав национального проекта "Эффективная и 

конкурентная экономика". О реализации и дальнейшем развитии цифровой 

инфраструктуры поддержки субъектов МСП в рамках Центров "Мой бизнес" и 

Цифровой платформы МСП.РФ.  

Банк России проинформировал о состоянии и развитии традиционных и 

альтернативных инструментов привлечения финансирования для обеспечения 

деятельности субъектов МСП. Была заслушана информация об инфраструктуре 

поддержки субъектов МСП в отдельных субъектах Российской Федерации. 

Участники "круглого стола" обсудили 3 актуальные предложения по 

развитию МСП в производственной сфере, а также выделили актуальные меры 

поддержки отечественных производителей медицинского оборудования для 

обеспечения полноценного цикла заготовки и переработки донорской крови. В 

ходе "круглого стола" обсуждалось предложение о включении в национальный 

проект "Малое и среднее предпринимательство и поддержка индивидуальной 

предпринимательской инициативы" новой меры - единой региональной субсидии 

на развитие предпринимательства.  

Участники "круглого стола" отметили механизм франчайзинга, как 

перспективную точку роста для МСП в условиях экономической 

неопределенности. В настоящее время франчайзинг становится важным 

инструментом для создания устойчивых бизнес-структур, обеспечивает 

возможность для предпринимателей минимизировать риски и ускорить выход на 

рынок.  
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Выделили трудности, с которыми сталкиваются участники франчайзинговых 

отношений: нехватку информации о надежных франчайзерах; правовые риски, 

связанные с отсутствием четкой регуляции. В рамках перезагрузки 

инфраструктуры поддержки МСП отметили роль развитие франчайзинга, как 

одного из приоритетных направлений. Обратили внимание на необходимость 

создания единой базы данных по франчайзерам и франчайзе, что позволит 

потенциальным партнерам получать актуальную информацию и принимать 

обоснованные решения, а также необходимость обеспечения доступа к 

финансированию стартапов во франчайзинговом формате.  

Участники "круглого стола", обсудив вышеизложенное, рекомендуют 

следующее.  

1. Правительству Российской Федерации.  

1.1) учесть в федеральном проекте "Малое и среднее предпринимательство и 

поддержка индивидуальной предпринимательской инициативы", входящем в 

состав национального проекта "Эффективная и конкурентная экономика" 

следующие показатели: доля МСП в ВВП, %; рост выручки сбъектов МСП (по 

отношению к базовому году), %; уровень рентабельности (убыточности) субъектов 

МСП, %; для каждого из существующих и новых показателей включить показатель 

- "в т.ч. по высокотехнологичным субъектам МСП (товары, работы, услуги)";  

1.2) расширить программу "Стимул" для индивидуального жилищного 

строительства (ИЖС), реализуемую в рамках федерального проекта "Жилье" 

национального проекта "Жилье и городская среда;  

1.3) внести изменения в законодательство о государственных (муниципальных) и 

корпоративных закупках, осуществляемых в соответствии с Федеральным законом 

от 18 июля 2011 года № 223-ФЗ "О закупках товаров, работ, услуг отдельными 

видами юридических лиц" и Федеральным законом от 5 апреля 2013 года № 44-ФЗ 

"О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения 

государственных и муниципальных нужд", в части повышения минимальной доли 

закупок инновационной и высокотехнологической продукции у субъектов малого 

предпринимательства до 30 % и установления минимальной (не менее 20%) доли 

закупок у малых технологических компаний;  

1.4) установить налоговую ставку, равную 0% в течение двух налоговых периодов, 

для юридических лиц, единственным учредителем которых является самозанятый, 

ранее не являющийся ИП или впервые учреждающий юридическое лицо;  

1.5) наделить заказчиков, взаимодействующих с самозанятыми на долгосрочной 

основе, обязанностями налогового агента во избежание злоупотреблений 

преимуществами специального налогового режима для самозанятых граждан;  
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1.6) включить Санкт-Петербург в перечень субъектов Российской Федерации, 

имеющих право на получение субсидии в целях софинансирования затрат по 

созданию и (или) развитию частных индустриальных парков и технопарков (в 

соответствии с постановлением Правительства Российской Федерации от 15 апреля 

2014 года № 316 (в случае продления его действия) и постановлением 

Правительства Российской Федерации № 328 (приложение № 18);  

1.7) увеличить финансирование Фонда содействия инновациям на программах 

коммерциализации инноваций и содействия вывода на экспорт инновационных 

предприятий;  

1.8) запустить единую региональную субсидию (федеральную поддержку 

субъектов МСП путем софинансирования региональных программ, направленных 

на развитие предпринимательства);  

1.9) разработать меры по снижению количества нарушений действующего 

законодательства отдельными видами юридических лиц в части установления ими 

в 5 договорах с субъектами МСП сроков оплаты и фактических сроков оплаты 

субъектами МСП поставленных товаров (выполненные работы, оказанные услуги), 

а также меры повышения ответственности заказчиков за данные нарушения.  

2. Правительству Российской Федерации совместно с АО "Корпорация 

"МСП" рекомендовать:  

2.1) в целях расширения доступа субъектов МСП и малых технологических 

компаний к заемному финансированию рассмотреть вопрос увеличения объема 

бюджетных ассигнований из федерального бюджета, направляемых на реализацию 

программы льготного кредитования АО "МСП Банк" высокотехнологичных, 

инновационных компаний в 2024-2026 годах, предусмотрев применение льготной 

ставки кредитования для ранее заключенных договоров и возможность заключения 

новых кредитных договоров в рамках данной программы;  

2.2) в целях создания условий для развития МСП рекомендовать Правительству 

Российской Федерации утвердить директивы представителям интересов 

Российской Федерации в советах директоров (наблюдательных советах) 

акционерных обществ, включенных в специальный перечень, утвержденный 

распоряжением Правительства Российской Федерации от 23 января 2003 года № 

91-р, закупки товаров, работ, услуг которых регулируются Федеральным законом 

от 18 июля 2011 года № 223-ФЗ "О закупках товаров, работ, услуг отдельными 

видами юридических лиц", предусматривающих заключение офсетных договоров с 

субъектами малого и среднего предпринимательства.  

3. Министерству экономического развития Российской Федерации 

рассмотреть вопросы:  
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3.1) о формировании источников льготного кредитования производственных 

компаний, в том числе производящих продукцию для СВО, в размере от 5 до 50 

млн. руб;  

3.2) о пролонгации меры поддержки субъектов МСП "Комплексные 

(инжиниринговые) услуги на условиях софинансирования региональными 

инжиниринговыми центрами и центрами кластерного развития" в рамках нового 

Национального проекта "Эффективная и конкурентная экономика".  

4. Министерству экономического развития Российской Федерации совместно с 

Центральным банком Российской Федерации разработать механизм 

предоставления кредитных ресурсов по значительно сниженной относительно 

действующей ключевой ставки процентной ставке для инвестиционных проектов в 

приоритетных для достижения технологического суверенитета видах деятельности 

(товары, работы, услуги), в том числе, используя механизмы цифрового рубля, для 

контроля за  их целевым использованием.  

5. Члену Комитета Совета Федерации по экономической политике В.К. Кравченко 

направить запрос в Правительство Российской Федерации по обращению ООО 

"ПРОФИТ ФАРМ" в связи с возникшей ситуацией о невозможности использования 

преференций, предоставляемых российским производителям при участии в 

государственных закупках производителю медицинских изделий для обеспечения 

полноценного цикла заготовки и переработки донорской крови. Ходатайствовать о 

включении товаров "медицинское оборудование для трансфузиологии, 

экстракорпорального афереза и оборудование для работы с компонентами крови" в 

соответствующий проект постановления Правительства Российской Федерации. 

 

 

 «Круглый стол» на тему «Применение беспилотных авиационных 

систем в различных отраслях экономики». 5 ноября 2024 года 

В мероприятии приняли участие сенаторы Российской Федерации, 

представители федеральных органов исполнительной власти, государственных 

органов власти субъектов Российской Федерации, государственных и 

коммерческих организаций.  

Национальный проект «Беспилотные авиационные системы» – это 

амбициозный и стратегически важный проект, направленный на создание в России 

новой высокотехнологичной отрасли, укрепление технологического суверенитета 

страны, стимулирование экономического роста и обеспечение безопасности. 
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Национальный проект «Беспилотные авиационные системы» призван 

вывести Россию на лидирующие позиции в одной из самых перспективных 

областей XXI века – беспилотной авиации.  

Беспилотные авиационные системы активно внедряются в различные 

отрасли, такие как сельское хозяйство, строительство, логистика и другие, эти 

технологии способствуют повышению эффективности процессов, снижению затрат 

и открытию новых горизонтов для инноваций.  

Участники мероприятия обсудили ход исполнения рекомендаций «круглого 

стола» на тему «Проблемы и перспективы экспериментального правового режима в 

сфере инноваций по эксплуатации беспилотных авиационных систем в рамках 

реализации национального проекта «Беспилотные авиационные системы» (далее – 

рекомендации), прошедшего 2 июля 2024 года.  

По пункту 1 рекомендаций Росавиация считают, что в целях гармонизации 

воздушного законодательства Российской Федерации со Стандартами и 

Рекомендуемой практикой, считают целесообразным внести изменения в ФАП-147. 

Росавиация направила соответствующие предложения по изменению 147-го ФАП. 

По подпункту 1 пункта 2 отмечено, что Росавиация письмами от 27.11.2023 

№ Исх-46266/14 и от 30.11.2023 № Исх-46822/14 в адрес Минтранса России 

направляла предложения по разработке специализированного нормативного 

правового акта по страхованию БАС. При определении страховой премии при 

страховании БАС представляется целесообразным взять за основу расчет 

коэффициента бонуса-малуса (КБМ) – показателя вождения автомобиля, который 

страховые компании используют при расчете стоимости ОСАГО, при этом 

учитывая возраст и стаж, мощность двигателя, срок страхования и другие 

параметры, устанавливаемые Центробанком России.  

По подпункту 5 пункта 2 рекомендаций Росавиация поддерживают право 

оператора ЭПР выбирать методы определения соответствия требованиям летной 

годности строго в рамках эксплуатации в зоне ЭПР. В целях реализации 

предоставления оператору выбора методов определения соответствия требованиям 

летной годности беспилотных авиационных систем предлагаем подпункт «б» 

пункта 6 Федеральных авиационных правил, утвержденных приказом Минтранса 

России от  28.02.2023 № 61, дополнить абзацем следующего содержания «о 

процедурах подтверждения летно-технических характеристик беспилотного 

воздушного судна». По пункту 2.2 рекомендаций в части проработки вопроса 

механизма  присоединения новых лиц к ЭПР Минэкономразвития России 

сообщает, что программами отдельных установленных ЭПР предусмотрено 

наделение операторов ЭПР полномочиями по принятию решений о присоединении 

к ЭПР субъектов без внесения изменений в программу ЭПР.  
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Стоит отметить, что Минэкономразвития России разработан проект 

постановления Правительства Российской Федерации «О внесении изменений в 

постановление Правительства Российской Федерации от 3 декабря 2020 г. № 2011» 

(далее – проект постановления № 1), предусматривающий изменения, 

направленные на обеспечение возможности подачи отчетов с использованием 

информационной системы (при наличии технической возможности), уточняющие 

периодичность представления отчетов, устанавливающие возможность не 

представлять отчет отдельными субъектами ЭПР и также определить субъект ЭПР, 

координирующий представление отчетов другими субъектами такого ЭПР.  

По пункту 2.4 рекомендаций по вопросу сокращения сроков рассмотрения 

предложений по корректировке программ ЭПР Минэкономразвития России 

разработан проект постановления Правительства Российской Федерации «Об 

утверждении Правил изменения экспериментального правового режима в сфере 

цифровых инноваций». С помощью него предлагается урегулировать порядок 

изменения ЭПР, включая сроки изменения ЭПР. По пункту 1.3 рекомендаций – 

расширение полномочий оператора БАС по предоставлению отчета о деятельности 

в рамках ЭПР. Здесь действительно есть набор технических ограничений, которые 

прорабатываются Минэкономразвития России. Есть разные подходы, но в целом 

основная архитектура задана теми изменениями, которые сейчас уже внесены в 

258-й закон, и которые в настоящий момент прорабатывается уже на уровне 

подзаконных актов.  

Сейчас находится оно на рассмотрении в Минюсте, там необходимые 

изменения предусмотрены. После их вступления в силу появится возможность 

определить субъект ЭПР, который будет координировать деятельность по 

предоставлению отчетов, что крайне важно для экспериментов, где комплексное 

участие, таких как «Консорциум БАС» и других. По подпункту 7 пункта 2 

рекомендаций об изменении методов исполнения требований СТГМ-90 и ПАРО-90 

(рассекречивание при подтверждении трека) Минобороны России сообщает о 

нецелесообразности проведения эксперимента по изменению методов исполнения 

требований СТГМ-90 и ПАРО-90 в части защиты сведений, составляющих 

государственную тайну.  

Вместе с тем Росреестр обращает внимание, что в соответствии с пунктом 15 

статьи 2 Федерального закона от 30.01.2024 № 2-ФЗ «О внесении изменений в 

отдельные законодательные акты Российской Федерации» (далее – Закон № 2-ФЗ) 

Правительство Российской Федерации наделено полномочиями в сфере воздушной 

съемки и (или) других способов дистанционного зондирования Земли с борта 

воздушного судна. Участниками мероприятия было отмечено, что вопрос 

финансирования национального проекта «Беспилотные авиационные системы» 

является критически важным для его успешной реализации и достижения 

поставленных целей. Несмотря на достигнутые успехи и очевидный потенциал 
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отрасли, планируемое сокращение финансирования федеральных проектов 

вызывает серьезную озабоченность и несет в себе значительные риски. 

Анализ текущей ситуации показывает следующую картину: Федеральный 

проект «Развитие инфраструктуры, обеспечение безопасности и формирование 

специализированной системы сертификации беспилотных авиационных систем»: 

Финансирование данного проекта на 2025 год сокращается на 82%, с 29 054 468,44 

тысяч рублей до 5 186 300,00 тысяч рублей. Это ставит под угрозу планы по 

развитию испытательных полигонов и сертификационных центров, что может 

замедлить процесс внедрения новых БАС и повысить риски для безопасности их 

эксплуатации.  

Федеральный проект «Кадры для беспилотных авиационных систем»: 

Сокращение финансирования 2025 года на 60%, с 3 706 301,20 тысяч рублей до 1 

477 760,30 тысяч рублей, может привести к дефициту квалифицированных кадров. 

Это ограничит возможности для развития новых технологий и внедрения БАС в 

различные сферы экономики.  

Федеральный проект «Стимулирование спроса на отечественные 

беспилотные авиационные системы»: Сокращение финансирования на 31%, с 28 

310 969,97 тысяч рублей до 1 961 790,80 тысяч рублей, может негативно сказаться 

на спросе на отечественные БАС. Это может привести к снижению 

заинтересованности потенциальных заказчиков в применении БАС и ограничить 

возможности для развития рынка.  

Федеральный проект «Разработка, стандартизация и серийное производство 

БАС и комплектующих»: Сокращение финансирования на 59%, с 50 011 344,36 

тысяч рублей до 20 332 734,70 тысяч рублей, может существенно ограничить 

возможности для развития производства БАС и комплектующих. Это может 

привести к задержке в выпуске новых моделей БАС и снижению их 

конкурентоспособности.  

В целом по НП БАС финансирование сокращается на 71%, с 111 083 083,97 

тысяч рублей до 32 629 037,00 тысяч рублей. Такое значительное сокращение 

бюджета несет в себе высокие риски для всего проекта. Среди потенциальных 

негативных последствий можно выделить: Замедление темпов развития отрасли: 

Недостаток финансирования может привести к отказу от реализации важных 

проектов, задержкам в разработке и внедрении новых технологий. Невыполнение 

плановых показателей: Сокращение бюджета поставит под угрозу достижение 

запланированных показателей по производству, внедрению и эксплуатации БАС. 

Потеря конкурентоспособности российских компаний: Недостаток 

инвестиций в развитие технологий и производства может привести к тому, что 

российские компании уступят свои позиции на мировом рынке БАС. Угроза 
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технологическому суверенитету: Зависимость от импортных технологий и 

комплектующих может возрасти, что поставит под угрозу технологическую 

независимость России в сфере БАС.  

Участниками мероприятия отмечены актуальные проблемы применения 

беспилотных авиационных систем в «Роскадастре». Первая проблема – это 

избыточный режим секретности получения и использования материалов 

воздушной съемки. Вторая проблема немаловажная – это длительные сроки 

получения разрешений в Генеральном штабе, в штабах военных округов и 

прохождение контрольного просмотра. Третья немаловажная проблема – 

отсутствие унифицированного перечня требуемых документов для подачи 

заявления на разрешение аэросъемки в местной администрации. Четвертая 

проблема – сложности согласования полетов в запретных зонах и зонах 

ограничений, принадлежащих Министерству обороны, из-за отсутствия контактной 

информации в отдельных войсковых частях, невозможности подать заявление в 

электронном виде, игнорирования заявлений на согласование полета. Пятая 

проблема - подготовка кадров. 

 В соответствии с приказом Минтранса от 19 октября 2021 года № 319 

специалисты по эксплуатации БАС с массой менее 30 килограммов не включены в 

перечень специалистов авиационного персонала, ну и как следствие этого, 

отсутствует утвержденный перечень требований к таким специалистам, 

отсутствует утвержденная Минтрансом России типовая программа подготовки и 

требования в области внешних полетов БАС с массой менее 30 килограммов. 

Также была отмечена проблема - обеспечение коммерческой эффективности 

применения беспилотных авиационных систем. Если брать практику расчета 

эффективности пилотируемой авиации, то это, собственно, стоимость летного часа. 

Основу этой стоимости составляет стоимость воздушного судна как при 

приобретении, лизинге, так и при содержании. Для того чтобы беспилотник мог 

конкурировать с Ми-8 стоимость летного часа при полезной нагрузке в 200 

килограммов не должна быть выше 10 тыс. рублей или 20 тыс. рублей с учетом 

субсидии. До тех пор, пока перевозка беспилотниками будет дороже перевозки 

пилотируемым воздушным судном, вертолетом, естественно, мало кто будет 

заказывать эту технику. Существует проблема рентабельности посадочных  

площадок. На сегодняшний день те документы, которые регламентируют 

требования к посадочным площадкам, они все-таки исходят из достаточно крупных 

объектов. Действующие правила проектирования посадочных площадок налагают 

целый ряд ограничений. Необходимо поставить устройства 

противообледенительной обработки беспилотного воздушного судна, для машин, 

которые летают на керосине, поставить ТЗК на бензин 92, 95 объемом 1000 литров. 

И учитывая, что на эту площадку приземляется одно воздушное судно, нужно 
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построить ангар на три беспилотника. Требуется введение принципиально новых 

норм проектирования, эксплуатации и обеспечения транспортной безопасности 

посадочных площадок для беспилотных авиационных систем.  

В связи с вышеизложенным, участники «круглого стола» рекомендуют:  

1. Правительству Российской Федерации:  

1. проработать вопрос поиска дополнительных источник финансирования 

национального проекта «Беспилотные авиационные системы»;  

2. рассмотреть возможность расширения программ подготовки специалистов 

в сфере беспилотных авиационных систем в высших учебных заведениях и системе 

дополнительного профессионального образования;  

3. проработать вопрос введение новых норм проектирования, эксплуатации и 

обеспечения транспортной безопасности посадочных площадок для беспилотных 

авиационных систем;  

4. рассмотреть возможность изложения п.8 Постановления Правительства 

Российской Федерации №2011 от 3 декабря 2020 года в следующей редакции: «В 

целях проведения мониторинга оператор опытного района, а в его отсутствии 

субъект ЭПР, с периодичностью, установленной программой представляет в 

уполномоченный орган, регулирующий орган и организацию 

предпринимательского сообщества отчет о деятельности в рамках реализации ЭПР, 

а в соответствии с п.13 настоящих правил – отчет об итогах деятельности в рамках 

реализации ЭПР.» рассмотреть возможность уведомительного порядка местных 

администраций о выполнении воздушных съемок;  

6. рассмотреть возможность установления порядока проведения 

спецпроверки технических средств компаний-эксплуатантов, выполняющих 

воздушную съемку территорий, для которых не требуется получения разрешения 

на воздушную съемку;  

7. продолжить работу по исполнению рекомендаций «круглого стола» на 

тему «Проблемы и перспективы экспериментального правового режима в сфере 

инноваций по эксплуатации беспилотных авиационных систем в рамках 

реализации национального проекта «Беспилотные авиационные системы», 

прошедшего 2 июля 2024 года (исх. № 3.6-12/2597@ от 17.07.2024).  

2. Министерству транспорта Российской Федерации  

1. проработать вопрос дополнения подпункта «б» пункта 6 Федеральных 

авиационных правил, утвержденных приказом Минтранса России от 28.02.2023 № 

61, абзацем следующего содержания «о процедурах подтверждения летно-

технических характеристик беспилотного воздушного судна»;  
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2. рассмотреть возможность использования заявительной формы 

сертификации для эксплуатантов БАС массой менее 30 кг;  

3. проработать вопрос разработки и утверждения типовой программы 

подготовки внешних пилотов для БАС с массой менее 30 кг, утвердить требования 

к специалистам по эксплуатации БАС массой менее 30 кг.  

3. Министерству транспорта Российской Федерации совместно с 

Федеральной службой государственной регистрации, кадастра и картографии 

и Министерством обороны Российской Федерации проработать вопрос 

установления перечня территорий площадного характера с определенными 

(заданными) границами, для которых не требуется получение разрешений на 

выполнение воздушной съемки.  

Министерству обороны Российской Федерации проработать вопрос 

установления сроков рассмотрения заявления на получение разрешений на 

проведение аэрофотосъемочных работ до 10 рабочих дней, сроки проведения 

контрольного просмотра материалов воздушных съемок не более 3 рабочих дней. 

 

 

Заседание "круглого стола" на тему  

"Развитие особых экономических зон технико-внедренческого типа как 

инструмент достижения технологического суверенитета" 

 

10 декабря 2024 года                                           Совет Федерации 

 

ОБСУДИЛИ: 

текущее состояние, перспективы функционирования и развития особых 

экономических зон технико-внедренческого типа (далее – ОЭЗ ТВТ); 

меры государственной поддержки особых экономических зон, в том числе 

технико-внедренческого типа и их резидентов; 

механизмы формирования взаимодействия резидентов особых экономических 

зон с предприятиями стран БРИКС путем создания единых стандартов такого 

взаимодействия; 

меры государственной поддержки, аналогичные мерам поддержи за рубежом, 

для привлечения иностранных инвесторов, а также иностранных технологических 

компаний для работы на территории российских особых экономических зон; 
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решение проблемы кадрового потенциала путем создания жилищной и 

образовательной инфраструктуры в особых экономических зонах и повышения 

производительности труда в компаниях –резидентах; 

обеспечение инвестиционной привлекательности территорий особых 

экономических зон для новых резидентов путем строительства инженерной и 

транспортной инфраструктуры, а также возврата отдельных преференций и льгот 

для резидентов и инвесторов; 

определение источника достаточного финансирования полномочий, 

переданных управляющим компаниям по управлению особыми экономическими 

зонами; 

необходимость совершенствования механизма закупок управляющими 

компаниями особых экономических зон, чья деятельность попадает под действие 

Федерального закона от 18 июля 2011 года№ 223-ФЗ "О закупках товаров, работ, 

услуг отдельными видами юридических лиц". 

 

РЕШИЛИ: 

1. Принять к сведению информацию выступивших. 

2. Рекомендовать: 

 

2.1.Правительству Российской Федерации рассмотреть возможность: 

закрепления конкурсной процедуры отбора проектов потенциальных 

резидентов особых экономических зон и ранжирования таких проектов для целей 

предоставления инвесторам свободных земельных участков особых экономических 

зон (далее – ОЭЗ) в аренду наряду с возможностью закрепления процедуры 

"бронирования" свободных земельных участков ОЭЗ для приоритетных 

инвестиционных проектов; 

предоставления в рамках осуществления «технико-внедренческой 

деятельности» услуг инновационной инфраструктуры не только резидентам ОЭЗ 

ТВТ, но и иным инвесторам, заключившим инвестиционные соглашения, 

подтверждающие осуществление ими деятельности по профилю ОЭЗ ТВТ; 

авансирования регионам части затрат на инфраструктуру ОЭЗ ТВТ, 

предусмотренных региональным бюджетом и документально подтвержденных, 

за счет федеральных налогов и таможенных пошлин в рамках механизма, 

предусмотренного постановлением Правительства Российской Федерации 

от 30 октября 2014 года № 1119 "Об отборе субъектов Российской Федерации, 

имеющих право на получение государственной поддержки в форме субсидий на 

возмещение затрат на создание, модернизацию и (или) реконструкцию объектов 

инфраструктуры индустриальных парков, промышленных технопарков и 

технопарков в сфере высоких технологий, особых экономических зон" (далее – 
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постановление Правительства Российской Федерации от 30 октября 2014 года 

№ 1119) ; 

возмещение затрат частных инвесторов на создание жилищной и 

образовательной инфраструктуры (гостиницы для проживания сотрудников ОЭЗ, 

лабораторно-технологические корпуса) в рамках механизма, предусмотренного 

постановления Правительства Российской Федерации от 30 октября 2014 года 

№ 1119; 

введение отсрочки уплаты НДС для действующих и потенциальных 

инвесторов на 6 месяцев при последующем подтверждении осуществления 

инвестиций в проект, равных сумме НДС, получившей отсрочку платежа. 

2.2 Министерству экономического развития Российской Федерации: 

подготовить предложения по формированию механизма взаимодействия 

резидентов ОЭЗ с компаниями, функционирующими на территориях особых 

экономических зон стран БРИКС; 

организовать работу по созданию единых стандартов функционирования ОЭЗ 

стран БРИКС, включая единообразие подходов к регулированию отношений между 

государством и инвесторами в областях создания и функционирования 

производственных цепочек, трансфера технологий, логистики, таможенного 

оформления и других; 

рассмотреть возможность привлечения иностранных инвесторов, а также 

иностранных технологических компаний для работы на территории Российской 

Федерации путем разработки мер поддержки, аналогичные мерам поддержки 

за рубежом для резидентов ОЭЗ ТВТ. 

 

2.3. Министерству экономического развития Российской Федерации 

совместно с Министерством финансов Российской Федерации рассмотреть 

предложения: 

пролонгации наиболее востребованных резидентами особых экономических 

зон технико-внедренческого типа преференций (льготной ставки по взносам 

в социальные фонды для всех резидентов, а не только для IТ-компаний, а также 

снижения до 0% ставки по налогу на прибыль); 

обеспечения условий для управляющих компаний особых экономических зон 

привлечения кредитных средств на льготных условиях, используя механизмы 

институтов развития (например, ВЭБ.РФ) с целью создания или модернизации 

промышленной инфраструктуры и запуска новых производств; 

внесения изменений в Федеральный закон от 22 июля 2005 года № 116-ФЗ 

"Об особых экономических зонах в Российской Федерации", закрепляющих 

передачу части полномочий по управлению особыми экономическими зонами 

управляющим компаниям с одновременным установлением источника 
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финансирования за счет средств федерального бюджета, формируемого как 

процент от НДС, уплаченного резидентами особых экономических зон; 

внесения изменений в Федеральный закон от 18 июля 2011 года № 223-ФЗ 

"О закупках товаров, работ, услуг отдельными видами юридических лиц" согласно 

которым действие указанного Федерального закона не распространяется 

на управляющие компании особых экономических зон технико-внедренческого 

типа. 

2.4. Министерству промышленности и торговли Российской Федерации: 

продолжить реализацию мер поддержки управляющих компаний ОЭЗТВТ и 

промышленных предприятий, расположенных на территориях ОЭЗ ТВТ; 

подготовить предложения по компенсации затрат резидентов особых 

экономических зон, направленных на повышение производительности труда 

за счет автоматизации и цифровизации производственных процессов, а также 

модернизации оборудования с целью решения проблемы дефицита кадров. 

2.5. Министерству науки и высшего образования Российской Федерации 

актуализировать систему подготовки квалифицированных инженерно-технических 

кадров, предусмотрев в образовательных программах компетенции, востребованные 

в различных отраслях промышленности, особенно в проектах технологического 

лидерства. 

2.6. Руководителям высших исполнительных органов Республики 

Татарстан, Московской области, Саратовской области, Томской области, 

города федерального значения Москва и города федерального значения 

Санкт-Петербург: 

активизировать работу по возмещению региональных затрат на создание 

объектов инфраструктуры особых экономических зон и наращивании налоговой 

базы резидентов, в рамках постановления Правительства Российской Федерации от 

30 октября 2014 года № 1119; 

привлекать инструменты "инфраструктурного меню" для развития 

инфраструктуры особых экономических зон. 

 

 

Заседание круглого стола" на тему "О реализации мер государственной 

поддержки малого и среднего предпринимательства до 2030 года". 4 июня 

2024 года 

 

Правительству Российской Федерации. 

 

 1.1. В рамках цифровизации услуг и мер поддержки, предназначенных для 

субъектов малого и среднего предпринимательства (МСП) и самозанятых граждан:  
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1) рекомендовать органам исполнительной власти субъектов Российской 

Федерации и деловым объединениям усилить работу по адресному 

информированию субъектов МСП и самозанятых граждан о доступных мерах 

поддержки на Цифровой платформе МСП.РФ:  

 2) рекомендовать федеральным органам исполнительной власти, 

уполномоченным на разработку и (или) реализацию мер поддержки субъектов 

МСП1 , а также органам исполнительной власти субъектов Российской Федерации 

ускорить реализацию мероприятий по размещению мер поддержки, доступных для 

развития МСП, на Цифровой платформе МСП.РФ.  

 

1.2. В связи с невозможностью перехода субъекта МСП в другую кредитную 

организацию при применении программы льготного кредитования, поскольку в 

соответствии с постановлением Правительства Российской Федерации от 30 

декабря 2018 года № 1764 "Об утверждении Правил предоставления субсидий из 

федерального бюджета российским кредитным организациям и 

специализированным финансовым обществам в целях возмещения 

недополученных ими доходов по кредитам, выданным в 2019 - 2024 годах 

субъектам малого и среднего предпринимательства, а также физическим лицам, 

применяющим специальный налоговый режим "Налог на профессиональный 

доход" (далее - Правила), по льготной ставке", МСП в течение действия льготного 

кредита лишены возможности перейти в другую кредитную организацию. 

Рассмотреть внесение изменений в пункт 12 указанных Правил, 

предусматривающих, что заемщик вправе иметь действующие кредитные договоры 

(соглашения) в рамках Правил, заключенные после 1 мая 2021 года, с несколькими 

уполномоченными банками, при условии, что суммарно такие договоры 

(соглашения) не превышают максимальные размеры кредитных соглашений, 

предусмотренных пунктом 5 Правил.  

 

1.3. В целях совершенствования финансовой поддержки, как наиболее 

востребованной и эффективной для МСП, предлагается упростить процедуру 

получения финансирования; расширить лимиты по выдаваемым кредитам; 

улучшить информирование населения о мерах поддержки; создавать условия для 

развития компаний сегмента МСП+, а именно: при осуществлении перехода в 

крупное предприятие обеспечить организациям со статусом МСП сохранность 

доступных для них мер поддержки; разработать программу по стимулированию 

внутренней миграции; предоставлять финансовые стимулы для работников, 

переезжающих из трудоизбыточных регионов (жилищные субсидии, выплаты на 

обустройство);  

1 Согласно перечню, указанному в докладе о промежуточных итогах 

реализации отраслевого комплекса мероприятий «Аудит реализации мер 

государственной политики по поддержке малого и среднего предпринимательства 

за 2022-2023 годы» (пункт 2.2.14.2 Плана работы Счетной палаты Российской 

Федерации на 2023 год).  
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2. продолжать работу центров "Мой бизнес", адаптируя существующие 

проекты с учетом запросов бизнеса, расширять качественный охват мерами 

поддержки, обеспечивая активный и открытый диалог с предпринимателями.  

1.3. Рассмотреть вопрос о внесении изменений в законодательство о 

государственных (муниципальных) закупках, осуществляемых в соответствии с 

Федеральными законами от 18 июля 2011 года № 223-ФЗ "О закупках товаров, 

работ, услуг отдельными видами юридических лиц" и от 5 апреля 2013 года № 44-

ФЗ "О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения 

государственных и муниципальных нужд", в части повышения минимальной доли 

закупок инновационной и высокотехнологической продукции у субъектов малого 

предпринимательства до 30% и установления минимальной (не менее 20%) доли 

закупок у малых технологических компаний.  

 

1.4. В части внесения изменений в Налоговый кодекс Российской Федерации в 

связи с ограничением возможности применения патентной системы 

налогообложения (далее - ПСН) и упрощенной системы налогообложения (далее - 

УСН) из-за установленных налоговым законодательством критериев: 1) внесение 

изменений в пункт 5 статьи З4643 и подпункт l пункта 6 статьи 34645 НК РФ, 

увеличив вдвое предельные показатели по занятым и объему выручки, закрепив 

право применения ПСН при численности до 15 человек и объеме выручки до 120 

млн. рублей; 2) внесение изменений в статью 34613 НК РФ в части увеличения до 

400 млн. рублей размера дохода для целей применения УСН; 3) введение для всех 

видов деятельности гибких критериев по переходу с УСН на общую систему 

налогообложения по аналогии с услугами общественного питания (не платят НДС, 

если сумма их доходов за предыдущий календарный год составляет не более 2 

млрд. рублей (подпункт 38 пункта 3 статьи 149 НК РФ); 4) снижение тарифов по 

страховым взносам до уровня 15 процентов для МСП со всех выплат, независимо 

от того, превышают они МРОТ.  

2. Правительству Российской Федерации совместно с АО "Корпорация 

"МСП" в целях расширения доступа субъектов МСП и малых технологических 

компаний к заемному финансированию рассмотреть вопрос увеличения объема 

бюджетных ассигнований из федерального бюджета, направляемых на реализацию 

программы льготного кредитования АО "МСП Банк" высокотехнологичных 

инновационных компаний в 2024-2026 годах.  

3. Министерству экономического развития Российской Федерации 

рассмотреть следующие предложения.  

3.1. Увеличения размера лимита по действующим льготным программам 

кредитования (прежде всего по Программе "1764").  

3.2. Сокращения сроков согласования доведения лимитов денежных средств, 

выделяемых по льготным программам кредитования Минэкономразвития России, 

до кредитных организаций;  

3.3. Расширения перечня направлений кредитования (в том числе на 

пополнение оборотных средств) по льготным программам кредитования 

Минэкономразвития России.  
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3.4. Создания системы льготного кредитования среднего бизнеса.  

3.5. Докапитализиции микрокредитных компаний, в частности Фонда 

"Микрокредитная компания содействия развитию субъектов малого и среднего 

предпринимательства Томской области".  

3.6. "Опубличивания" данных реестра малых технологичных компаний.  

3.7. Разработки системы поддержки семейного бизнеса и определения 

критерия отнесения субъектов МСП к категории "семейный бизнес". (Отсутствуют 

федеральные меры поддержки семейного бизнеса).  

3.8. Облегчения условий "входа" малых компаний в ритейлерские сети.  

3.9. В целях ресоциализации бойцов СВО и членов их семей в Приказе 

Минэкономразвития России от 26 марта 2021 года № 142 "Об утверждении 

требований к реализации мероприятий, осуществляемых субъектами Российской 

Федерации, бюджетам которых предоставляются субсидии на государственную 

поддержку малого и среднего предпринимательства, а также физических лиц, 

применяющих специальный налоговый режим "Налог на профессиональный 

доход", в субъектах Российской Федерации, направленных на достижение целей, 

показателей и результатов региональных проектов, обеспечивающих достижение 

целей, показателей и результатов федеральных проектов, входящих в состав 

национального проекта "Малое и среднее предпринимательство и поддержка 

индивидуальной предпринимательской инициативы", и требований к 

организациям, образующим инфраструктуру поддержки субъектов МСП, 

закрепления за бойцами СВО и членами их семей права приоритетного получения 

услуг центров "Мой бизнес", выработки комплексного предложения, включающего 

образовательную программу (что уже 7 тестируется в Ростовской области), а также 

более выгодные условия предоставления иных мер поддержки в целях развития 

ими собственного дела.  

4. Министерству экономического развития Российской Федерации 

совместно с АО "Корпорация "МСП", а также с органами исполнительной 

власти новых субъектов Российской Федерации в целях обеспечения 

социальноэкономического развития Донецкой Народной Республики, Луганской 

Народной Республики, Запорожской области и Херсонской области в 2024-2030 

годах продолжить проведение системной работы по информированию 

предпринимателей, осуществляющих деятельность на территории новых субъектов 

Российской Федерации, о мерах поддержки, предоставляемых субъектам МСП и 

самозанятым гражданам, в том числе с использованием функционала Цифровой 

платформы МСП.РФ.  

5. Министерству промышленности и торговли Российской Федерации 

рассмотреть следующие предложения.  

1. Оказания содействия в аккредитации АНО "Научно-производственный 

центр беспилотных авиационных систем Томской области" (НПЦ БАС) в целях 

участия в реализации национального проекта "Беспилотные авиационные системы" 

(БАС) в Томской области.  

2. Внесения изменений в Приказ Минпромторга России от 16 сентября 2020 

года № 3092 "Об утверждении Перечня высокотехнологичной продукции, работ и 
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услуг с учетом приоритетных направлений модернизации российской экономики" в 

части расширения перечня видов ТН ВЭД, включив код 8311101000 (Сварочные 

электроды с сердечником из черных металлов и покрытием из тугоплавкого 

материала для дуговой электросварки), а также группы кодов ТН ВЭД с 6 по 14, 

связанных с реализацией продукции растительного происхождения.  

 АО "Российский экспортный центр" рассмотреть предложения в целях 

активизации выставочной деятельности МСП – экспортеров. 

 1. Увеличения количества специализированных выставок АО "РЭЦ" с 

коллективным стендом "Сделано в России" в ключевых странах Восточной, Юго-

Восточной Азии, Латинской Америки, Африки.  

2. Создания постоянно действующих зарубежных павильонов Российской 

Федерации в области промышленности и технологий по аналогии с 

дегустационными павильонами продукции АПК (Африка).  

 3. Создания демонстрационных павильонов Российской Федерации в области 

стройматериалов и решений в области деревянного домостроения на ключевых 

рынках российского ЛПК (КНР, Иран, ОАЭ).  

4. Увеличения финансирования программы АО "РЭЦ" по компенсации 

транспортных затрат предприятий сферы АПК и высокотехнологичных компаний. 

7. Органам исполнительной власти субъектов Российской Федерации.  

1. В целях обеспечения расширения рынков сбыта субъектов МСП в АПК и 

дальнейшего развития проекта АО "Корпорация "МСП" "Фермерский островок" 

проработать вопрос об оказании дополнительных мер финансовой и 

имущественной поддержки операторам проекта "Фермерский островок". 

 2. В целях создания условий для развития субъектов МСП в срок до 1 

сентября 2024 года организовать работу по утверждению заказчиками 

регионального уровня, осуществляющими закупки в соответствии Федеральным 

законом от 18 июля 2011 года № 223-ФЗ "О закупках товаров, работ, услуг 

отдельными видами юридических лиц", программ по развитию субъектов малого и 

среднего предпринимательства в целях их потенциального участия в закупках 

товаров (работ, услуг) 
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ИЗВЛЕЧЕНИЯ ИЗ ОТЧЕТА 

Комиссии Совета Федерации по мониторингу законодательства 

Российской Федерации в сфере государственного контроля (надзора) и 

муниципального контроля в Российской Федерации 

за 2024 год 

 

Реформа контрольно-надзорной деятельности запущена в 2019-м году и 

с этого же года осуществляет свою деятельность Комиссия Совета 

Федерации по мониторингу законодательства Российской Федерации в сфере 

государственного контроля (надзора) и муниципального контроля в 

Российской Федерации (далее – Комиссия) (решением Совета Федерации 25 

января 2023 года Временная комиссия Совета Федерации по 

совершенствованию правового регулирования в сфере государственного 

контроля (надзора) и муниципального контроля в Российской Федерации 

была преобразована в Комиссию Совета Федерации по мониторингу 

законодательства Российской Федерации в сфере государственного контроля 

(надзора) и муниципального контроля в Российской Федерации 

(постановление Совета Федерации № 13-СФ)). 

За отчетный период основными направлениями деятельности 

Комиссии являлись анализ и обобщение информации о состоянии правового 

регулирования в сфере государственного контроля (надзора) и 

муниципального контроля и мониторинг практики применения федеральных 

законов "Об обязательных требованиях в Российской Федерации", "О 

государственном контроле (надзоре) и муниципальном контроле в 

Российской Федерации", а также "О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации в связи с принятием 

Федерального закона "О государственном контроле (надзоре) и 

муниципальном контроле в Российской Федерации" и других нормативных 

правовых актов в этой сфере. 

За истекший период и в результате принятия целого пакета законов, 

ставших главными механизмами регуляторной гильотины, были отменены 

более 140 тысяч избыточных и устаревших требований, объявлен приоритет 

риск ориентированного подхода над проверочными мероприятиями, введены 



37 
 

нормативы, стимулирующие бизнес к профилактике нарушений, создана 

система досудебного обжалования инспекций, сформирована цифровая среда 

для эффективной модернизации контрольно-надзорной деятельности в 

целом.  

В послании Федеральному Собранию 24 февраля 2024 года Главой 

государства В.В. Путиным была поставлена задача в срок до 1 января 2025 

года полностью завершить переход на рискориентированный подход в 

контрольной (надзорной) деятельности. В связи с чем была начата активная 

работа по нормотворчеству с целью отражения в законодательстве всех 

наработок за предыдущие годы. 

В рамках этого были организованны мероприятия как на площадке 

Совета Федерации, так и контрольных (надзорных) органов. 

С учетом этого в период весенней сессии Комиссией планируется 

рассмотрение вопросов, направленных на совершенствование системы 

индикаторов риска, внедрение мер стимулирования добросовестности 

предпринимателей, а также рассмотрение хода реализации Концепции 

совершенствования контрольной (надзорной) деятельности до 2026 года. 

 


